



BULLETIN

News zum Projekt Insel Museum Rheinau

MÄRZ 2023

AUSGABE 14

 **INSEL
MUSEUM
RHEINAU**

Verein Insel Museum Rheinau:
Wir arbeiten am Museum auf der
Klosterinsel Rheinau.

Präsident:

Daniel Grob, Dr.med. Rheinau
praesident@museumrheinau.ch

Vorstand:

- **Werner Senn**, Finanzen und
Mitgliederadministration
insel@museumrheinau.ch
- **Lorenz Schreiber**, lic iur.
Aktuariat
- **Markus Späth**, lic phil I.
Kommunikation
- **Margrit Sutter**
Protokollführung
- **Susanne Grieder**, MAS
- **Walter Bersorger**, lic.phil I.

Museumskonzept durch:

 **imRaum** | Furter Handschin Rorato

www.imraum.ch

Die konzeptionelle Arbeit wurde
unterstützt durch:



 **Kanton Zürich
Lotteriefonds**



Liebe Mitglieder, FreundInnen und Interessierte

Willkommen zum vierzehnten **Bulletin!**
Ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit.



Zum Museumsprojekt

Im Frühherbst 2022 ist unser Projekt auch im Zürcher Kantonsrat zur Kenntnis genommen worden (Andelfinger Zeitung vom 30.09.2022): Die vier Weinländer KantonsrätInnen haben eine Anfrage an die Regierung gestellt unter dem Titel «Verschleppung der Entscheidung für ein Museum auf der Insel Rheinau». Sie stellten in dieser Anfrage fünf Fragen.

Der **Regierungsrat** beantwortete die Fragen:

(Auszug aus dem Protokoll des Regierungsrates, 1637 Anfrage, vom 14.12.2022). Wer die ganze Antwort lesen möchte:
<https://www.kantonsrat.zh.ch/geschaefte/geschaefte/?id=631a912ccd5a4321ac1ad10dbeb6bb9a>)

Hier **zwei Zitate** aus dieser regierungsrätlichen Antwort:

«Der ehemalige Abtrakt gehört zu den wertvollsten Zeugen der Geschichte der Insel. Die schützenswerten Räume, die als Rahmen und gleichzeitig auch als Objekte einer musealen Präsentation gezeigt werden könnten, verteilen sich über das gesamte Abteigebäude. In einer Studie wurde sowohl die Machbarkeit der Museumsnutzung wie auch diejenige einer Hotelnutzung abgeklärt. Dabei hat sich gezeigt, dass die Museumsnutzung ohne grosse strukturelle Eingriffe in die historische Substanz auskommt. Für den Einbau von Zimmern müssten hingegen Eingriffe an der baulichen Struktur vorgenommen werden. Für eine Hotelnutzung wären diese Eingriffe bezüglich Gebäudetechnik, denkmalpflegerischer Aspekte, baulichen Brandschutzes (Übernachtung von Personen im Gebäude) und akustischer Anforderungen wesentlich grösser als bei einem Museumsbetrieb».

«Mit Beschluss Nr. 944/2009 äusserste sich der Regierungsrat zur öffentlichen Nutzung und Weiterentwicklung der Klosteranlage Rheinau. Mit Beschluss Nr. 697/2019 legte der Regierungsrat zudem das Umsetzungsprogramm für die neue Regionalpolitik bis 2023 fest. Darin wird neben der bisherigen Region Zürcher Berggebiet neu auch das Zürcher Weinland als Entwicklungsgebiet geführt.

Die Klosterinsel Rheinau wie auch der Rheinfluss mit dem Schloss Laufen werden unter anderen als Ausflugsziel von (inter)nationaler Bedeutung genannt. Mit einer vollständig privaten Nutzung des Abtraktes hätte die Öffentlichkeit einzig noch Zugang zum Klosterhof, Klosterplatz und zum Spitzgarten. Die Umsetzung des Museums im Abtrakt würde den Zugang der Öffentlichkeit zur Klosterinsel deutlich verbessern und ist daher für den Regierungsrat nach wie vor erstrebenswert.»

Unser Fazit:

Für den Regierungsrat ist damit die öffentliche, museale Nutzung des Abtraktes weiterhin wünschbar. Es freut uns, diese Bestätigung nach nun 9-jähriger Vereinsarbeit zu lesen. Wir hoffen, der Baudirektion gelinge es, die geäusserten Bedürfnisse der Musikinsel nach Bettenausbau zu befriedigen, ohne die museale Nutzung des Abtraktes zu tangieren: Dieser sollte unseres Erachtens zwingend im Rahmen unseres Museumsprojekts der Öffentlichkeit zugänglich werden.



9. Vereinsversammlung

Die 9. Vereinsversammlung findet statt am

Mittwoch, 21. Juni 2023 ab 18:30 Uhr im Mühlesaal auf der Klosterinsel Rheinau.

Die Mitglieder werden im Vorfeld rechtzeitig die Unterlagen erhalten.

Nach der Versammlung werden Stefanie Hoch, Kuratorin Kunstmuseum Thurgau und Markus Landert, Museumsdirektor, Kartause Ittingen ein **Referat** halten zum Thema «**Zur Bedeutung von Museen für Gesellschaft und Kultur**».

Die Kartause Ittingen hat ja durchaus gewisse Ähnlichkeiten mit der Klosterinsel Rheinau: Mehrere Betriebe, darunter auch ein Museum, sind unter einem Dach in einem ehemaligen Kloster. Die Kartause ist in unserer Wahrnehmung sehr erfolgreich unterwegs – bei unseren studentischen Projektarbeiten (siehe Bulletin 6 vom Dezember 2019) diente sie als beispielhaftes Vorzeigemodell.

Wir freuen uns, unsere Thurgauer Museums-KollegInnen in Rheinau zu Gast zu haben.

Und am Schluss werden wir wieder einen **Apéro riche** des Restaurants Klostersgarten geniessen können.

Wie immer sind auch Nicht-Mitglieder zur Vereinsversammlung (ab 18:30 Uhr), zum Referat (ab 19:20 Uhr) und zum abschliessenden Apéro herzlich eingeladen. Eine Anmeldung ist nicht nötig.



News von unseren Partnern

Rheinauer Konzerte

Das neue Konzert-Programm 2023 findet sich unter www.rheinauerkonzerte.ch



Restaurant Klostergarten

Das Restaurant Klostergarten mit seiner schönen Rhein-Terrasse ist nach der Winterpause **ab 1. April wieder offen**.
www.kloster-garten.ch



Kartause Ittingen

Das vielseitige Kultur- und Konzert-Angebot findet sich unter www.kartause.ch/de/kultur



Besuchen Sie wieder mal unsere Homepage

Unter www.museumrheinau.ch/publikationen/ haben wir einen ausführlichen Artikel der **Schaffhauser AZ** vom Januar 2023 zu unserem Projekt aufgeschaltet sowie auch das Editorial unseres zuständigen Rheinauer Gemeinderats Fabian Eichenberger im «**Rheinau Falter**»: Er nimmt ebenfalls unser Museumsprojekt in den Fokus.



Mit besten Frühlingsgrüssen!

Ich freue mich, Sie an unserer Vereinsversammlung am 21. Juni ab 18:30 Uhr auf der Klosterinsel begrüßen zu dürfen:

Gemäss dem Sprecher der kantonalen Baudirektion (Landbote vom 23.12.2022) soll «ein Lösungsvorschlag zu Händen der Regierung im 2. Semester 2023» vorliegen.

Da der Tag unserer Versammlung ja der **astronomische Sommeranfang** ist, ist er auch der erste Tag des zweiten Semesters. Das passt (vielleicht): Möglicherweise kann ich dann «good news» kommunizieren(?)

Alles Gute!

Daniel Grob
Präsident Verein Insel Museum Rheinau
praesident@museumrheinau.ch